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經文：約翰福音 4：43—54 
題目：缺席的耶穌 
主旨：神可選擇通過神跡彰顯他的榮耀 
 
引言： 
 
     在最近的幾年裡，有兩次諾貝爾和平獎的得獎人因為國家政治的原因沒有出席

頒獎禮。在兩次的頒獎禮中，在台上都放了空的椅子，來象征也代表沒有來的領獎

人。相信有時候在不同的宗教，特別是東正教和一些民間的宗教，我們經常看到用

一些的圖畫或是雕刻的像，來代表那位看不見的神或那一些看不見的神明，也有些

基督徒的習慣是要站在耶穌圖像的面前禱告。我還記得在很多年前，去參加一些講

習班，屬靈操練的講習班，帶領人會教我們如何的禱告。他就會說當你在禱告時，

要想像耶穌就坐在你的旁邊，或者耶穌就坐在你的對面，你在那裡跟他說話。或者

你想像你站在一個河流的旁邊，有水流的聲音，耶穌走過來了，坐在或站在你的身

旁，在那裡對你說話。我相信這一切的圖案有時能夠幫助我們，能夠更加的集中我

們的默想和禱告。但這往往反映出：在我們每個人的心裡有一種需要和期望，就是

我們要有一樣東西是看得見的、摸得著的，然后才能帶給我們某一些的安全感。 
在我們今天所讀的經文裡面，我們注意到這一位大臣，他要耶穌和他一起回去，醫

治他孩子的病，他不要空的椅子或想象耶穌就在他的身邊，他要求耶穌跟他一起回

去，把他孩子的病醫好。下面我們一起來看，這個故事是如何在我們面前一幕幕的

展開。 
 
1．大臣兒子得醫治的處境 
 
     首先，我們看一下故事的處境，在《約翰福音》的 4 章 43——46 節。上個禮拜

我們看到耶穌在撒瑪利亞的時候，撒瑪利亞人要求他在那裡多停幾天，兩天以后，

耶穌就繼續地走往加利利，稍微簡單的看一下這個圖。上個禮拜我們是停在撒瑪利

亞這個地方，在那裡待了兩天以后，就前往加利利，這一區是加利利，然后就是今

天所講的迦拿地，在今天經文出現的迦百農在這邊，這是地理上的情況。在耶穌去

加利利的時候，約翰就引用了耶穌曾經說過的一句話，沒有告訴我們是在哪裡說

的，只是在旅途的過程中他說了這句話，或是在另外的時候說的話。就是 44 節：

“先知在本地是沒有人尊敬的。”  就是中文，特別是廣東話：本地姜不辣。這句話

的用意很有可能是對照耶穌在撒瑪利亞和在耶路撒冷被人的接待。撒瑪利亞是一個

猶太人不喜歡的一個地方，可是在那裡，很多人聽見了他的教導，就相信了他。對

照耶路撒冷的百姓，包括那些宗教領袖，聽見也看見了耶穌所教導所做的，但就是

充滿了不信和他們的挑剔。當然，我們讀聖經的也都知道，過了幾年之后，耶穌也

在耶路撒冷被逮捕，並在城外的一個山上被釘十字架。在 45 節約翰記載耶穌到加

利利的時候，加利利人都歡迎他，因為他們曾去過耶路撒冷過節，見過他所行的一

切。 
 



     如果我們將 44 和 45 節放在一起，耶穌說先知在本鄉是不受尊敬的，然后 45 節

加利利人在歡迎他，加上在 48 節的一句話：“你們若看不見神蹟奇事，你們總是

不信。”  如果把這三句話放在一起來看，約翰在寫這個引言的時候，他是帶著一個

諷刺的筆法來寫的。耶穌所在的本地，包括猶大地和加利利地，先知是不受尊敬

的。在 45 節又有一句話說加利利的人都歡迎他，不等於他們接受耶穌,  只不過因

為他們在耶路撒冷時,看過耶穌能行神蹟而喜歡。 
 
     約翰就繼續地說，當耶穌來到了迦拿，提醒一下讀者，就是他不久之前行第一

個神蹟所在之地，將水變成了酒。現在有一個大臣，一般的推測，大概他是在迦百

農的希律王叫亞基帕手下工作的，那個時候是希律王的一個城池。他是住在迦百

農，走到迦拿求耶穌來醫治他的兒子，迦百農到迦拿大概有 18—20 英裡的距離，

迦百農是在海邊，迦拿在山區，大概要走大半天的時間。他來到迦拿找耶穌，因為

他的兒子病了，病的要死了。所以在故事的開始，我們看到這樣的處境，這是耶穌

來到他本地的地方，就是加利利的迦拿，也是他行第一個神蹟的地方。作者就是讓

我們記住，有一個大臣從迦百農走路來到迦拿，來見耶穌。 
 
2.我們往往只看到個人的需要 
 
     我們往下看，就是 47-49 節，這個大臣從猶太到加利利來見耶穌，求耶穌去醫

治他的兒子，因為他兒子快要死了。在 49 節他說：先生，求你趁著我的孩子還沒

有死就下去。我們看這兩句話裡，這個大臣非常迫切地在求，在懇求在拜托，他說

你來吧，內心非常的焦急，因為他的兒子就要死了。他焦急到了一定的地步，他是

求趁著我孩子還沒有死就下去吧。原文是“你來，趁我孩子還沒有死。”“來”這

個字是一個命令詞，是指示、指導、命令的詞，對著耶穌用這個命令的詞，“求你

來”“你來吧”是非常沒有禮貌的一句話。在那個時候，他所想象的是不管耶穌是

誰，因他聽說過，耶穌在耶路撒冷所做的事，就想耶穌大概是能行神蹟的一個人

吧，就如當時也有一些人能行神蹟，或是一個魔術師。但是，這些都不要緊，只要

能把他的孩子醫好，不管你是誰，都可以的。所以他就跟耶穌說：你來吧，是一個

命令的詞句。 
 
     我想我們很多人都能夠明白這一點，當我們發現自己在一些困難的或是沒有辦

法解脫的處境裡，比如：我們的婚姻要崩潰了、事業到了破產的邊緣、我們有嚴重

的健康問題、在家裡和父親或孩子有嚴重的危機或我們的身份我們的居留到期了，

怎麼辦？這些都是讓我們非常絕望的危機。這一些的危機就把我們催促到耶穌的跟

前，而且這個耶穌是我們不太認識的，只不過聽到一些基督徒的朋友說你要不要禱

告，你要不要試試看。帶著這樣的心態我們就來到耶穌的面前，我們的禱告有時也

是帶著命令的方式，而不是“請你”“你看怎麼樣”，都是命令式的“你

要••••••”。因為當我們來到他面前的時候，我們真正的興趣不是在乎他是

誰，是不是？但是當我們看整本聖經的時候，重點都是要我們認識他是誰。但是，

當我們來到這一位耶穌面前的時候，他是誰大概是我們最不會想知道的一件事。我

們所想所看的都是自己的問題，他要如何解決我的問題。 
 



     當我們來看耶穌和這個大臣的對話時，我們注意到 48 節耶穌說：“你們若看不

見神蹟奇事，總是不肯信。”在福音書裡將神蹟和奇事放在一起用是很少的，這是

很少次數裡的一次。為了讓我們了解“若看不見神蹟奇事，總是不信”這句話的意

義。我們應該看看《約翰福音》第一章，在我們讀《約翰福音》時候，經常要注意

到《約翰福音》主旨是什麼，有沒有一個主要的思想和道理來引導約翰來寫這本

書。在《約翰福音》一章 14 節“道成了肉身，住在我們中間，充充滿滿地有恩

典，有真理。我們也看見過他的榮光，正是父獨生子的榮光。”約翰在這裡說這句

話的意思，就是說這位神來到人當中耶穌，從他的生活、教導、神蹟裡，我們看見

了他的榮光。所以約翰就在《約翰福音》中一件件、一卷卷的把耶穌所做的事記錄

下來，因為從這些的事件裡，回到《約翰福音》一章 14 節，就了解他所看見神的

榮光是怎麼一回事了。我們也記得耶穌行的第一個的神蹟將水變成酒后，約翰加了

一句話：這是耶穌行的第一件神蹟，是在加利利的迦拿行的，他顯出自己的榮耀，

他的門徒就信了他。所以神如何彰顯他的榮耀呢？約翰是如何在《約翰福音》一章

14 節看到他的榮光呢？看到他的神蹟，神往往在自然界中來彰顯，泄露他是誰，

是怎麼樣的一位神。也直到今日，我們看看我們四周自然界的時候，我們可以看到

這位創造者是何等的有能力，是何等的令人敬畏的神。當這位神透過他的權力，他

的力量來彰顯他自己的時候，就好像他醫治了一個瘸腿的，使瞎眼的可以看見，能

將水變成酒，在這些自然界中，當他透過大能顯現出他的時候，這就成為了神蹟。

因此我們要記住，所有一切的事件在《約翰福音》裡所記載的神蹟，它主要的意義

就是讓神能切開、泄漏、彰顯他的榮耀。當人看見他的榮耀的時候，就能夠相信

他。當我們來到神面前的時候，我們可能看到他所行的神蹟，感到驚訝。我們說這

個神這樣的偉大，有這樣大的能力，然后我們就停在那裡了。我們所看的就是這些

神蹟，我們有興趣的是那個力量，而不是在神蹟后面的那位神。 
 
3．我們往往要神按人的方式來滿足個人的需求 
 
     我們繼續來看 49-52 節的經文，剛才我們看到，人來到的神的面前就是以自己

的需要為我們的焦點，在這一段我們看到就是如何要神按照我們的方式來滿足我們

的需要。這個大臣的要求是非常突然的，如果是在講話的時候，你會很詫異怎麼他

講一句這麼沖人的話，他說來吧，你下來吧。很簡單的翻譯就是你來！來，跟我一

起的來！同時也可以發現，耶穌跟他的對話也是一樣的很沖。他說來，耶穌說什

麼，耶穌說你去吧！也是命令詞，他命令說你來，耶穌說你回去吧，也是一個命

令。然后加了一句“你的兒子好了”。如果你是這個大臣你會怎麼辦？你求“他

來，我家的孩子就要死了。”然后耶穌說你回去吧，你走，你孩子好了。如果你是

大臣的話，你會有怎樣的回應呢？如果你再堅持‘耶穌你一定要跟我來’，那就有

點像無賴一樣了。耶穌已經跟你說回去吧，你說我不走，除非你跟我一起回去，不

然我就留在這裡。就像無賴一樣，是不是？那如果他說好吧，我就回去。他就要想

想我來是要你跟我一起回去的，你現在要我一個人回去，如果我回去，怎麼向家人

交待。家人都知道我是去找耶穌，把他帶回來，現在就我一個人回來，好沒面子。

連自己的驕傲也要吞下去了，我一個人這樣回去了，我來干什麼的，就浪費了我走

一天路的時間。這個大臣，按照故事裡說的，他相信耶穌的話，他就回去了。他做



這件事是在冒險是不是？如果你去找一個醫生 ，當然現在不可能。以前我們會叫

醫生到家裡面來看病，醫生說你回去吧，孩子沒事了。如果你相信他的話，你回去

了，你心裡面七七八八的，你在冒險。你冒一個險，聽他的話回去了。 
 
     按照這一個的故事，他可能當天晚上留在迦拿，然后第二天清早就啟程回去

了，然后在回家的路上遇到他的僕人，僕人告訴他孩子好了，然后他問一下時間，

他體會到昨天耶穌跟他說你孩子好了的時候，他的孩子也就痊愈了。當他把時間對

照了一下，約翰說他就相信了並且加上了他的一家也信了。我相信一家人信主這個

觀念，在聖經裡面有好幾處都記載的，《使徒行傳》也在那裡講到有關一人信主和

家人都信。 
 
     在這裡我想有一兩個觀察，我想請大家的注意，耶穌拒絕與他一起回去，耶穌

堅持大臣一個人回去，他醫治這一個孩子，不在乎他在不在那個地方。不過我們看

《約翰福音》時，我們會注意到，約翰蠻注重耶穌該在卻不在的地方，有好幾處記

載到。比如說，當耶穌在聖殿中醫好一個瞎子，聖殿的官員都在找耶穌。他以為耶

穌就在附近，但卻找不到他。然后在一個節期，在耶路撒冷很多人都來慶祝，他的

弟弟們也給他說，你要去，這裡那麼多人，如果你讓那麼多認識你是誰該多好，這

是最好的時候。但耶穌說我的時候還沒有到，所有人都期望他去，但耶穌沒有去。

然后又有一次，他遠遠看到拿但業，然后他知道拿但業想的是什麼，拿但業很驚

訝，說：你離我那麼遠，你怎麼知道我想什麼。拿但業希望耶穌該在那裡的，可耶

穌卻沒有在那裡。又有一次在加利利的河邊，他們也在找耶穌，也沒找到，在那之

前，耶穌去了海的另一邊。另一個故事，大家都很熟悉了。七日的第一日清早，有

個婦女來到耶穌的墳墓，來找耶穌的尸體，想好好的膏抹他，去到時，發現他應該

在的地方卻不在了，他從死裡復活了。 
 
     我們將這一些的圖畫放在一起的時候，還蠻清楚的。耶穌不能被一個地方，一

個時刻所限制，他行使神蹟的那個能力是我們無法估量的。他的能力，他活動的範

圍，他的用意往往是人沒有辦法所解釋的。我們不能按照自己的期望或人的精力來

把耶穌放在盒子裡，這是不可能的。我們注意一下，這個神蹟是如何發生的。福音

有很多神蹟的記載，特別是醫病的記載，耶穌隻是握住彼得岳母的手，然后她的燒

就退了。他摸到長大麻風的人，然后麻風病就離開了他。耶穌吩咐癱瘓的人起來，

他的病就好了。他面對拉撒路在墳墓裡的時候，吩咐他起來，拉撒路就復活了。在

這裡，耶穌也沒有在大臣家裡，說你的孩子好了，那大臣的孩子就好了。這一些的

事件也再一次告訴我們，不要限制耶穌如何醫治我們。可能只是一個直接的觸摸，

可能在很遠很遠的的地方，沒有任何的身體接觸。當我們看到教會，團契的代禱事

項，很高興的看到大家的代禱事項很清楚，知道你所求的是什麼。知道我們的需

要，而不是籠籠統統地。也告訴我們要如何的依靠神，但是也要注意一下。  
我記得是多年前，我的表妹得了乳癌，他就問教會的師母如何禱告，我很高興看到

她問師母如何來禱告，而不是很盲目的禱告。不過讓我擔心的是當我們這樣的禱告

的時候，是不是在限制神如何按照我們的意願來做醫治我們。就好像這個做父親

的，要求耶穌去他家醫治他的孩子。但耶穌就是不去，不是耶穌的心剛硬，而是不



按照我們的意願來吩咐他如何做，耶穌所選擇的就像題目說的那樣——缺席的耶

穌。但是他的缺席，並不等於他不關心照顧你，不醫治你。而是他知道他要做的是

什麼，他知道如何來醫治你，他知道他是什麼時候來醫治你，他什麼都知道。 
 
4.大臣兒子得醫治是要人指向神 
 
  下面我們來看這段經文的 53——54 節，當這個大臣知道耶穌和他說，他的孩子被

醫治了，他就相信了，他相信了什麼。他相信這個耶穌真靈呀，相信這個神蹟真的

是神蹟，這是不是他相信的呢？從上下文看，他相信了耶穌。耶穌是神，這也就是

神蹟的目的。神蹟在《約翰福音》裡使用的是標誌，比如，飛機場有很多的標誌，

有些標誌是看不懂的，越來越多的標誌是很有創意的，不熟悉的話，是看不大懂

得。標誌的目的，不是要我們停留在這個標誌的創意上，而是指引我們該去的地方

和該做的事。聖經《約翰福音》裡的標誌也是一樣，它們發生了，為的是要我們看

到神蹟后面的那位神。約翰怎麼樣看見神的榮耀呢？這是他看見耶穌在教導，看見

耶穌在醫治。同時記住約翰寫這一本書《約翰福音》的目的，為的是要你們相信耶

穌是基督是神的兒子，並因他的名得勝。這些神蹟的目的為的是讓人看見神蹟后面

的那位神的榮耀，看見了就相信了他。在 54 節，有這樣的一句話：這是耶穌在加

利利行的第二個神蹟，是他從猶太回去以后行的。前一個禮拜我們看的是第一個神

蹟，這裡是第二個。約翰寫的原因非常清楚，這第二個神蹟神所做的，也是神的榮

耀。約翰年老時回頭看時，所看到的是神的榮耀。 
有一個年輕的牧師，他有這樣一個遭遇，在他的教會有一個年輕的少女，她患了很

重的病，醫生的診斷大概只有一年的時間。這個少女和他的家人是一年去教會兩次

的基督徒，復活節和聖誕節。這個少女和牧師說如果耶穌在聖經能夠醫病的話，那

我相信耶穌也能醫好我的病。如果不能的話，那他有什麼用。所以她就開始禱告，

牧師和他的家人也一起禱告。求神醫治並和神在那裡討價還價，如果你能醫好我女

兒的病，我們就每個禮拜都去教會••••••當這個年輕牧師禱告時，他蠻有信

心，並不像他們那樣的禱告，他說：神啊，你的旨意就是讓她好，求你醫治她。非

常神蹟性的她的病好了，醫生都不可思議的送她回家了。回到家的第一禮拜，一家

人都來到教會坐在第一排，作見証，整個會場都為她高興。 
幾個星期下來，她的父母好像不太在教會裡看見他們，漸漸地恢復了以前的模式，

一年來兩三次。再過沒有多久，這個少女和別人談話時，用理性告訴別人她的病是

醫學界自發性的醫治。我們有沒有這樣子，我們有時候也有這樣的遭遇，我們能了

解那個女孩子。我們求神給我們那一份工作，求神醫好我們的身體，求神賦予好我

們的婚姻。我們看到神成就我們禱告，我們很興奮，於是很熱心的在教會，團契服

事。真的是有點有求必應的那種方式在服事，充滿著熱情，因為神是那麼的恩待著

我。過了幾月之后，往往一年都不到，我們又看不到人了。周圍的弟兄姊妹都在那

裡說，以前他是那麼的熱心，現在怎麼變了，可是沒有人敢問。這裡我們要注意，

不是神蹟不可以發生在今日，今日在我們的四周，仍能看見神的工作，有病的人得

到了醫治，看到人的性格因信了耶穌而得到了改變。這些都是非常奇異的事，但是

我們要記住，我們傳講的不是神蹟的本身，而是神蹟后面的那位神和他的榮耀。當

你看到神蹟時，你能回到神面前，你能因他的榮耀而信他。在約翰的記載裡，我們



學到這一個功課，神仍然在我們四周工作，主在那裡通過各種管道讓我們看到他的

榮耀，因此我們不要停留在他的作為前，而是要看到他作為后的那位神。來到他的

跟前，相信並跟隨他。 
 
下面我們來低頭禱告：••••••我相信我們當中許多弟兄姊妹都經歷了，神在

我們生命的神蹟奇事，不可想象的神蹟奇事，當你還記得神的神蹟奇事時，你是何

等的興奮，你給神好多的承諾。可現在離神蹟奇事有很長的一段時間了，那你如何

呢？神的確在你身上彰顯了很多榮耀，可你有沒有看見神蹟奇事后面的那位神，繼

續在跟隨服事他呢？我相信你比任何人都清楚。請用這一段時間，安靜的和神說

話。如果你已經忘記了，請你重溫祂在你身上的作為，讓你再次看見那些作為后面

的那位神。不要只停留在我們身上的工作，而是讓你緊緊地跟隨他，請你用你的話

語來向他認錯，讓他幫助你再一次回到祂的身邊•••••• 


